

# El Liberal

Plas.

En la isla, un mes adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.  
Número suelto  
**DIEZ CÉNTIMOS**

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria . . . . . 0'10  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Año 14.

Mahón, martes 11 Setiembre de 1894.

N.º 3.932

## SECCION POLITICA

### Contrastes

Precisamente cuando la Compañía Trasatlántica española compra en Inglaterra tres vapores para el servicio de correos y hace presentación del vapor *Isla de Cebú*, transformado en crucero auxiliar, la *Navigazione Generale Italiana*, firma un contrato con la casa Orlando Hermanos, de Liorna, para la construcción de un trasatlántico, al tiempo mismo que, por escritura pública, se obliga a pagar otros tres de iguales dimensiones, que se construirán para ella en los talleres de Nicolo Odero, en Sestri de Ponente.

Las dos Compañías están subvencionadas por el Estado; ambas desempeñan los servicios marítimos postales en Italia y España, y mientras la Trasatlántica española, en tiempo oportuno, solicitó del Ministro de Ultramar un plazo prudencial para construir en España los tres trasatlánticos que ha adquirido en Inglaterra, y no se accedió a sus justas y legítimas pretensiones, el Gobierno italiano impone como condición precisa a la *Navigazione Generale Italiana*, que los cuatro vapores que necesita se fabriquen en Italia, con materiales italianos y por operarios italianos.

Nuestro paternal Gobierno entiende que la subvención que paga el Estado por el servicio de conducción correspondencia a las posesiones de Ultramar deben destinarse, en parte, al crecimiento y desarrollo de las industrias de construcción naval en Inglaterra, en tanto que el italiano piensa que el dinero italiano debe invertirse en Italia para el adelanto y prosperidad de las industrias navales de la Italia misma.

Y obsérvese, para hacer más saliente el contraste: la Compañía Trasatlántica española solicita construir sus buques en España, y el Gobierno se niega a que el dinero del Estado se invierta en España misma y dé pan y trabajo a los obreros españoles, en tanto que Gobierno italiano no deja la libertad de construcción a la Compañía subvencionada, sino que, antes por el contrario, le exige e impone como condición precisa que los cuatro buques sean construidos en los arsenales civiles de la Italia misma.

Véase cuanta es la razón que nos asiste para titular *Contrastes* a este

artículo, que pone en evidencia las prácticas de algunos de nuestros llamados proteccionistas.

Las dimensiones de los cuatro nuevos trasatlánticos italianos no son monstruosas, como las de los modernos de otras naciones. Su desplazamiento será de 2.400 toneladas, llevarán doble hélice y dos máquinas de 2.000 caballos cada una. Su andar en prueba será de 17 millas de tiro natural y llevarán cubiertas y costados reforzados para resistir la artillería de tiro rápido que deben montar en tiempo de guerra como cruceros auxiliares.

Es verdaderamente triste y desconsolador advertir que entre las naciones que tienen subvencionadas líneas postales ultramarinas, sea España la única que no sólo no prescribe la construcción de sus vapores-correos en sus propios astilleros, sino que se niega a permitir esta construcción cuando lo demanda la misma Compañía concesionaria de los servicios marítimo-postales.

Y como el movimiento se prueba andando, diremos que las Compañías inglesas construyen en Inglaterra, *La Trasatlantique Française*, y *Mesageries Maritimes*, vienen obligados a construir sus buques en Francia.

Las líneas alemanas fabrican sus buques en Alemania, y recientemente el Lloyd Austriaco viene obligado a fabricar sus buques en los astilleros de los súbditos del imperio.

En cuanto a los Estados Unidos, baste recordar que ningún buque puede cubrirse con las estrellas de la Unión si no ha sido fabricado en su totalidad en talleres americanos.

España es la única que envía vapores correos a Ultramar construidos en el extranjero, y negando a la Compañía concesionaria que los construya en España.

S. POGGIO.

## SECCION DE NOTICIAS

### El descuento en Londres

Plétora y anemia a la vez es el fenómeno hoy más característico en el mercado monetario. En Inglaterra y Francia, Bancos que se hunden al peso de la masa de oro y plata amonedada y en barras que han de cobijar; aquí, industrias que mueren por anemia de metales, por carencia de dinero con que desarrollarlas.

Pocas veces habíase visto el curioso fenómeno que ahora se nota en los mer-

cados reguladores del dinero. Hay grandes masas de moneda que se reencajan, grandes ríos de oro que de la América y Africa vuelven a Europa; ya retirados de explotaciones forestales en liquidación, ya producto de la venta de valores industriales, ya extraídos de las minas en explotación.

Es tal la abundancia de dinero que en el Banco de Londres, caso rarísimo, la proporción entre los billetes en circulación y el oro existente ha pasado de bajar, llegando hasta cerca de 157 por 100.

Debido a la abundancia del mismo, se venía prestando de hace algún tiempo al 1,50 y al 1 por 100 anual, pero nunca se había visto cual ahora llegar hasta el ínfimo tipo de 3/8 por 100 al año.

Y a este tipo se descuentan hoy en Londres toda clase de documentos bancarios.

Aquí también nuestros esquilmos agricultores encuentran usureros que les adelantan la décima parte de sus fincas hipotecadas al 60 por 100 anual.

### Con el papa ó con D. Carlos

No cabe otra solución: ó al vado ó a la puente; ó con el Papa ó con su Santidad.

Todos los equilibrios, todas las agudezas, todas las ingeniosas habilidades resultan inocentes en este caso. Los dos trece se complementan. El XIII italiano apoya resueltamente al heredero de Alfonso XII. ¿Lo quieren más claro los carlistas? Pues en la próxima Encíclica que según dicen, es un documento llamado a tener gran resonancia, les demostrarán como dos y dos son cuatro, que para ser buen hijo de la Iglesia menester se hace acatar con humildad y amor ferviente las actuales instituciones.

Esto a nuestro juicio, equivale a desautorizar el pretendiente.

¡Justo castigo a su perversidad!

Quiso servir de la Iglesia y hoy la Iglesia le vuelve la espalda.

En vano eruditos secuaces de la tradicional causa han pretendido demostrar, recordando el criterio y conducta en materia social y política de Gregorio XVI y Pío IX, que el actual representante de Dios en la tierra es en extremo tolerante con aquellos gobiernos constituidos que no mantienen en toda su pureza el derecho divino y la intolerancia religiosa.

León XIII ha triunfado de Carlos V. Le ha mermado las huestes y acabará por dejarle sin un partidario.

El dilema que sirve de título a estas líneas se ha impuesto, y al imponerse ha decidido la causa en favor del Vaticano.

Y es lógico que así suceda. Necesitábase una pequeña disculpa para abandonar una causa cuya época ha pasado ya. El carlismo no tiene razón de ser a fines del siglo XIX; por eso no encuentra apoyo en la Iglesia, que es hoy día más positivista que nunca.

Prescindan, pues, de la Iglesia los partidarios de D. Carlos, ó reconozcan sin reservas la soberanía legítima del protegido de León XIII.

Hay que ser católico ó carlista. Celebramos que los partidarios de D. Carlos tengan ocasión de ayudar a nuestros ami-

gos y romper la secular alianza entre el altar y el trono.

Para eso, cuenten con nosotros.

### Los funerales de Sagasta

Algunos colegas hablan de crisis de ministros y de cambios de carteras.

Los propaladores de la especie suponen que a pesar de todo el Sr. Sagasta cuenta con la continuación en el desempeño de su respectiva cartera de los señores Moret y general López Domínguez y con el concurso del Sr. Capdepón que sería el encargado en el futuro Gabinete de la cartera de Gobernación, por pase del Sr. Aguilera a la de Fomento, pues es bien sabido que el Sr. Groizard desea abandonarla.

En Gracia y Justicia entraría el señor Maura; en Hacienda, el duque de Almodóvar; en Marina, el Sr. Sánchez Ocaña; pues al Sr. Pasquín todo el mundo le da por muerto para el Gobierno; y respecto al Sr. Becerra se supone que continuará en su puesto si transige y armoniza sus opiniones con las del Sr. Maura, en punto a reformas en las Antillas.

Nosotros creemos que en altas regiones se va por otro lado. No se trata de cambio de carteras. Deséase que el partido liberal, desorganizado hoy y casi sin jefe, se organice por completo y nombre nuevo jefe en la oposición, sacando la plaza a concurso entre los Sres. Moret, Montero Ríos y Gamazo.

Será, pues, llamado al poder el partido conservador con su jefe supremo el señor Cánovas a vanguardia.

Ahora bien, entrará en esta combinación el moralista Silvela?

El tiempo lo ha de decir.

### Los carlistas en Vitoria

Con escasa concurrencia y tiempo desapacible, los carlistas de Vitoria se han reunido en espléndido banquete en la Plaza de Toros, por no encontrar otro sitio más a propósito.

Como el objeto de los amigos de don Carlos era, a más de comer, cambiar impresiones y trazar una línea de política general para lo porvenir, el diputado carlista, Sr. Mella, hizo uso de la palabra, consiguiendo, en un elocuente discurso, sugestionar a las masas, haciéndolas que se olvidaran por el momento de las excelencias del comfortable almuerzo.

El conde de Casasola, que asistió al banquete, después de pensarlo bien, y porque no dijeran, hizo un esfuerzo supremo, salió con su correspondiente brindis, que terminó con vivas a D. Carlos y al Papa-rey.

Los comensales que se encontraban en los horrores de la digestión, contestaron de la mejor manera posible, a los vivas iniciados por el hermano del marqués de Cerralbo, aunque en aquellos momentos pensaran algunos que los vítores y aclamaciones correspondían por derecho de *entrecot* al jefe de cocina que dispuso el almuerzo.

Para que la fiesta resultara completa, una banda de música amenizó el espectáculo que para ser primera representación, no tuvo muchos espectadores.

### ¡Otro motín!

Los vecinos del pueblo de Aguarón se han amotinado.

El grito de rebelión era el de «¡Abajo los consumos!», y el recaudador ha sido recibido á pedradas é insultos y ha tenido que esconderse para librarse de las iras del público.

El hambre en todo Aragón es horrosa.

Nuestro inútil Gobierno ya tiene un motivo más para reirse.

La guardia civil ha evitado un día de luto á los vecinos de Aguarón, intercediendo en el motín.

Pero no ha evitado otro día de hambre.

El alcalde ha pedido refuerzos.

¡Siempre la fuerza bruta!

¿Qué le importa la miseria al Gobierno? Si ha dejado su prestigio á la altura del betún, tiene en cambio el negocio y el mando...

El hambre puede más que la vergüenza.

¡El gobierno ya tiene otro detalle para reirse!

### Sociedad Agrícola, Industrial y Comercial de Manacor

Como su nombre indica, en la importante villa de Manacor está instalada la Sociedad objeto de estas líneas, una de las más conocidas entre los consumidores de alcohol de la Península por las grandes cantidades que envía á diario á diversos puntos de ésta desde sus fábricas por mediación del puerto de Palma de Mallorca.

Dedicada la Sociedad Agrícola, Industrial y Comercial de Manacor á la destilación y rectificación de alcoholes, así de vinos como de granos, tubérculos y otras primeras materias productoras de aquellos, tiene intercalados en departamentos bien dispuestos y de gran capacidad los aparatos y maquinaria para la cocción, sacificación y fermentación de los granos y tubérculos para la producción de los mostos que han de ser destilados.

Para la sacificación se emplea la malta verde que se prepara en la misma fábrica.

En secciones y departamentos, también separados, se encuentran los aparatos destinados á la destilación y rectificación.

A pesar, pues, de tantos y tan poderosos aparatos y dependencias destinadas á la producción de alcoholes industriales, aquéllos no tienen actualmente aplicación por los derechos elevados con que la legislación vigente grava los alcoholes de esta clase, y la abundancia y baratura de los vinos del país, que antes se exportaban en su mayor parte á Francia, ofrece ventajas para esta primera materia, hasta el punto que resulta absolutamente imposible la competencia de los alcoholes de industria con los de vino.

Por estas razones, durante los dos años últimos la Sociedad que nos ocupa se ha dedicado exclusivamente á destilar vinos y rectificar alcoholes en bruto comprados á otros fabricantes.

Llaman la atención al recorrer los dependencias de tan valioso centro industrial los legares y bodegas para el acopio de vinos por su gran cabida y buenas condiciones para la conservación de los mostos.

Para formarse idea de la importancia de la fabricación bastará indicar que cada día se producen 4.000 litros de alcohol de 88 grados y se rectifican cerca de 3.000 de 95 grados.

La Sociedad Agrícola, Industrial y Comercial de Manacor, que ya tiene mercado para sus productos, logrará ensencharle de día en día por la calidad de los mismos.

### Marruecos

Las noticias que ayer dimos acerca de sucesos gravísimos ocurridos en Marruecos, han sido confirmadas en casi todas sus partes por los últimos telegramas recibidos.

El correo entre Mazagán y Marruecos se halla interrumpido hace muchos días.

Se asegura que el príncipe *Tuerto* ha sido muerto en la alcazaba donde se encontraba preso.

En Mogador reina gran agitación ante el temor de que los insurrectos intenten asaltar la ciudad.

Estas son las últimas noticias que se saben de Marruecos y que dan una idea bien triste de la situación en que se encuentra aquel imperio.

### Un atropello

En Mequinez han sido encarcelados y cargados de cadenas algunos protegidos extranjeros entre ellos uno que lo es de Francia.

Este desconocimiento de los tratados dará lugar á enérgicas reclamaciones por parte de las naciones interesadas.

### Dos misiones

No me acuerdo del nombre de la villa lugar de la ocurrencia, ni si fué de León ó de Castilla, de Asturias ó de Valencia.

Sólo sé que se asienta entre montañas de moles colosales, en medio de una sierra con entrañas de ricos minerales.

A la vez que unos doctos ingenieros, llegaron á sus muros unos lúgubres padres misioneros con hábitos oscuros.

Al entrar los austeros capuchinos, hubo reñida lucha por llevarse á su casa los vecinos á alguno de capucha.

¡Qué contraste! Los hijos de la ciencia sus egregios rivales, sólo hallaron glacial indiferencia entre aquellos mortales.

Terminado el estudio de la zona, partieron enseguida, lo mismo que al entrar, ni una persona les dió la despedida.

Los trailes la emprendieron á sermónes.

El fruto vino luego, levantándose en armas los varones con tanatismo ciego.

¡De la guerra civil ardió la tea! los rudos montañeses vieron poco después arder su aldea, sus bosques y sus mieses.

Las discordias civiles se apagaron tras de combates fieros, y con la paz bendita regresaron los doctos ingenieros.

¡Oh, que asombro el de aquellos campesinos

ayer indiferentes, al mirarlos trazar férreos caminos y túneles y puentes,

La ligera y gentil locomotora silbó con arrogancia, y la aldea, antes pobre, vive ahora feliz en la abundancia.

Y hoy, al honrarla doctos ingenieros, ¡qué alegre efervescencia!...

Y al anuncio de padres misioneros... ¡qué hermosa indiferencia!

ENRIQUE SEGOVIA ROCABERTI.

### Los crímenes del clero

D. José Ceas Jamojares, sacerdote de profesión, aunque por sus costumbres más parece galanteador de oficio, estaba enamorado de una agraciada joven. Jamojares, había hecho proposiciones á la joven varias veces, que esta había rechazado con dignidad por entenderlas ofensivas para su honra.

El sacerdote, que por lo visto tenía empeño en realizar cuanto antes sus deseos, invió á la desdichosa joven á un amistoso paseo por los alrededores de Madrid.

Aunque ésta iba prevenida para cual-

quier ataque, no pudo advertir que el sacerdote iba armado.

Al pasar por un lavadero, Jamojares sacó una pistola, intentando hacer fuego contra la ingrata que tan despiadadamente burlaba su cariño.

El clérigo ha sido detenido y puesto á disposición del Juzgado de guardia.

### Intransigencia selvática

Como saben nuestros lectores, ha muerto recientemente en Salamanca el consecuente y digno republicano federal don Ignacio Pozueta, concejal y teniente alcalde que era de la histórica ciudad salmantina.

El Sr. Pozueta que ha muerto en el seno de la Iglesia católica y no sin recibir el viático; se enterraba, como es natural, católicamente.

He aquí ahora lo que nuestro colega *El Adelanto* de Salamanca, dice con respecto al hecho censurable en que nos ocupamos:

«Colocadas sobre el carro-fúnebre, que conducía sus mortales despojos, había cuatro coronas, postrera ofrenda de cariño de su familia, de sus compañeros de Municipio y de los partidos republicanos federal y progresista de Salamanca.

En las dos últimas leíanse, en letras doradas, las siguientes dedicatorias:

*El partido republicano federal de Salamanca á su correligionario Ignacio Pozueta.—A Ignacio Pozueta el partido republicano progresista de Salamanca.*

Cuando el triste cortejo llegó al sitio en que es costumbre se despida el duelo, el sacerdote, que revestido con los sagrados ornamentos y precedido de la cruz parroquial, había acompañado el cadáver después de rezar un responso

aproximóse á la carroza, y encarándose con algunos caballeros que llevaban las cintas, con gesto iracundo y destemplada voz, pronunció las palabras siguientes:

*Que conste mi protesta contra toda insignia ó palabra liberal de las que hay en esas cintas, y conste también que si antes hubiera leído esas palabras, no hubiera acompañado el cadáver.*

Dicho esto, alejóse de aquel sitio, sin hacer la más ligera manifestación de cortesía ante el señor gobernador civil, alcalde primero y demás personas que formaban la presidencia de duelo.

Esta conducta de ese cura, merecería los más duros calificativos, si no viniese á dar la razón á muchos y muchos sensatos republicanos y aún demócratas y liberales, que aseguran ser las doctrinas que tales fanáticos predicán, no ya sólo incompatibles con una recta y sana razón, sino hasta con las más vulgares nociones del común sentido.

¿Es acaso esa la mansedumbre, la prudencia y la caridad que el Evangelio predica?

### Ecos políticos

En el correo de hoy ha salido para Barcelona el exrepublicano Sr. Castelar. Permanecerá en la capital de Cataluña hasta los primeros días de Octubre, en cuya fecha irá á Roma para besar las sandalias del pontífice del catolicismo.

En Barcelona se hospederá el impotente protector de la regencia en casa de su amigo el Sr. Salvany.

Entre las pocas personas que han bajado á despedir al Sr. Castelar, hemos visto al conde de Courgade, director de la *Agencia Fabra* y á un presbítero;

Nos ha llamado mucho la atención una noticia que llega á nosotros desde Lisboa. Según ella, el Sr. Salmerón está vigilado por la policía portuguesa.

No comentamos la vigilancia esa, porque se comenta por sí sola.

Los carlistas amenazan al Gobierno. Diría cualquiera que son capaces de ponerse en frente de las instituciones. No hay tal cosa.

Los carlistas son cómplices del régimen que padecemos. Constituyen una amenaza al país que dicen traducirán en hecho cuando la República se restaure en España.

No hay nadie que sea tan cándido que crea que estando en el trono, internamente, la señora viuda de Alfonso XII, sean los carlistas capaces de lanzarse á peligrosas aventuras.

Además es un hecho cierto que León XIII piensa poner en aprieto grande á los presbíteros que *zascandilean* en los *meetings* de Mella y besan la correa á D. Jaime en San Juan de Luz.

Dilema es éste que obliga á los carlistas ó á dejar de asistir á las cuarenta horas y borrar la primera palabra de su lema, ó á levantarse en armas en los campos y valles vasco-navarros, evocando los manes del cura Santa Cruz, Zaballs y su jefe de Estado Mayor, coronel del cuerpo de seguridad en la capital de la monarquía de D.<sup>a</sup> Cristina.

### MAHÓN

A las once de la mañana de hoy ha fondeado en este puerto el vapor *Menorca*, cuya tardanza ha sido motivada por el temporal duro del N. E. que reina desde ayer noche.

Los pasajeros que el expresado buque ha conducido son:

D. Juan Masot, B. Francés, Juan Callejas, Miguel Gual, Antonio Costa, Antonio Sintés, un carabiniero, su esposa y un hijo.—Total 9 personas.

Los casinos «Consey» é «Isleño», preparan dos lucidos bailes para la noche del domingo próximo.

Nos consta también que el «Orfeón Mahonés», está estudiando nuevos coros para ser cantados á la posible brevedad.

Recordamos de nuevo á los mozos que cumplan diez y ocho años de edad dentro del corriente 1894, la obligación que tienen de presentarse á la Alcaldía, por sí mismos ó por sus padres ó tutores, para ser incluidos en las listas del reemplazo del ejército.

La sociedad «Menorquina» nos ha facilitado para su publicación el telegrama siguiente:

Barcelona 10, 9'20 m.  
«Menorquin» llegado sin novedad siete mañana, mala travesía.—Cabot.

En la mañana de hoy ha caído en esta ciudad un buen chaparrón que habrá beneficiado los campos y provisto de agua algunas enjutas cisternas.

La temperatura ha descendido bastante desde ayer.

El vapor *Menorca* ha suspendido hasta mañana á las cuatro de la tarde el viaje que debía emprender hoy.

Véase el anuncio.

El vapor *Nuevo Mahón* verificará el martes de la próxima semana á las cuatro de la tarde un viaje extraordinario directo á Barcelona, saliendo el jueves á las cuatro de la tarde de regreso para este puerto. Mañana publicaremos el anuncio.

SOCIEDADES

Sociedad filantrópica El Recreo

En sesión celebrada por esta Sociedad el domingo 2 del actual, fueron aprobadas las cuentas del mes de Agosto, y son como sigue:

Table with columns: Cargo, Ptas. Includes entries for 'Existencia del mes anterior', 'Por 72 cuotas de mensualidad', 'Pagado al recaudador', and 'Resumen'.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 10. De Marsella vapor «Grao» capitán don Agustín Tonda, con 23 trip. y carga general. Día 11. De Palma vapor Menorca, cap. D. F. Cardona, con 18 trips., 18 pasajeros y varios efectos.

1894

Hoja del Calendario para mañana

Setiembre 12 Miércoles

San Valeriano martir. Sale el Sol á las 5'38.—Pónese á las 6'14. Luna: sale 5'45 T.—Pónese 3'37 M.

SECCION LIBRE

¡Comparad!

St. D. Fernando Lozano.

Ilustre correligionario y distinguido amigo: Por El Diluvio creo se habrá enterado usted de lo acaecido á una digna mujer con los titulados Padres de Familia. Pero como el hecho no debe concretarse á que le conozcan los ilustrados lectores de El Diluvio y el esforzado campeón del libre pensamiento, sino que, por el contrario, merece los honores de la más am-

plia publicidad, para ejemplo de incautos y estímulo de librepensadores, le ruego lo inserte en LAS DOMINICALES, para que estas, con su gran circulación, le den todo el realce apetecido.

Se trata, Sr. Lozano, de una mujer, viuda, con dos hijos (uno de pocos años y otro de trece), sin amparo de ninguna índole, puesto que ha fallecido recientemente un hermano suyo, único protector que en Barcelona le quedaba.

Dicha infeliz mujer, imposibilitada de ganar un pedazo de pan á sus hijos por el mal estado de su vista, y acosada por la miseria y la desesperación, decidió implorar el favor de algunas personas caritativas, á fin de que le proporcionasen medios de trasladarse á Madrid, donde reside un allegado suyo, única áncora de salvación que se le presenta en medio del turbulento mar de su infortunio.

Pensando cuerdamente, encaminóse al Gobierno civil, pues lo que ella decía: ¿quién mejor que las autoridades de un Estado cristiano podrá ejercer la misericordia, tratándose de desdicha cual la que me aflige?

Y en efecto, no el gobernador, pues no tuvo la fortuna de avistarse con él la pobre viuda, pero sí el Sr. Manzano, secretario particular del Sr. Larroca, favorció en lo que pudo á la triste viuda, y para completar su buena obra, recomendándola á la Asociación de Padres de Familia, que, según los buenos deseos del recomendante, costearía la ida de la desventurada mujer á la capital de España.

La interesada, como es de suponer, llegó presurosa á las oficinas de la mencionada asociación, donde se empezó por preguntarle si era honrada.

—Lo soy—contestó la viuda con noble orgullo. Pero aquella respuesta, que hubiera sido la mejor vara mágica para inclinar á favor de la cuitada á los seres honrados, fué, con escándalo de ella, motivo de indiferencia y de rechazo.

—La Asociación de los Padres de Familia no protege más que á las ramerías para redimir las—le dijeron—sin que el asombro, las lágrimas y la desolación de la infeliz, hicieran brotar una sola frase de esperanza en los labios de los moralizadores representantes de la tan careada sociedad benéfica.

Inútil fué el noble empeño con que el secretario del gobernador volvió á recomendar á la desgraciada viuda, pues los despiadados Padres de Familia solo accedieron á costear el viaje á la triste, bajo la horrible condición de pasar por prostituta, no sólo ella, sino su angelical é inocente hija, cuya deshonra había de declarar y firmar su propia madre.

Esto, unido á la instigación in-

directa que la hicieron para que abandonase á su hijo (pues éste no podía pasar por meretriz, y para él no alcanzaban los favores de la asociación), hizo que la desdichada renunciase á tan caras y humillantes mercedes, prefiriendo á tan infames exigencias morir de hambre, sí, más abrazada á sus tiernos niños y con honra.

Aquí llegaban las cosas, cuando un alma compasiva participó á la redacción de El Diluvio lo ocurrido, y el avanzado periódico se dió prisa en comunicar á sus lectores, llegando, por este medio, á conocimiento de la Log.: Constanca número 102 de estos VVall., cuya entidad tomó carta en el asunto, presentándose algunos de sus miembros á la infortunada madre, á la que prestaron auxilios morales y materiales, convirtiéndose en verdaderos ángeles, que llevaron al misero hogar de los huerfanitos la tranquilidad, turbada por los profanadores de la virtud, que pedían el sacrificio de dos honras inmaculadas y el abandono de un inocente, á cambio de una protección mezquina.

Si; la infortunada familia halló entre los masones lo que les habían negado los católicos: amor, pan y paz. Trinidad hermosa, prodigada solo por los seres humanitarios que figuran en la vanguardia del progreso!

Más no se contentó con esto la Log.: Constanca se puso de acuerdo con La Redención, Los hijos del Trabajo, La Lealtad, La Humanidad y Los Amigos del Deber, y todas juntas, después de atender á las necesidades de manutención y vestido de la familia infamada moralmente por los que se precian de moralizar, le costearon el traslado á Madrid, acompañándola á la estación y recomendándola á sus hh. de la corte, que, sin duda, habrán proseguido la hermosa obra aquí empezada.

Ahora bien; ¿qué se desprende de tan diversos procederes? La respuesta se le ocurre al menos avisado: los seres humillados ante el absurdo, no pueden ofrecer más que humillación; los seres libres y engrandecidos por la emancipación de su conciencia, engrandecen á su vez á los que con ellos se relacionan.

Dicen los esclavos de una religión positiva:—Suscribe tu deshonra y la de los tuyos, abandona á un pedazo de tus entrañas y te protegeremos.

Dicen los masones, librepensadores:—Publica y conserva tu honra y la de tus candorosos hijos; no te separes jamás del inocente á quien diste vida, y obtendrás nuestro favor.

¿Quiénes son aquí los que moralizan? ¿Quiénes son los que depravan?

¡Pueblos: sacudid de una vez y para siempre las necias preocupa-

ciones que os arrastran ante los depredadores de vuestra conciencia y de vuestro decoro; libaos del servilismo que aún pretende reteneros entre sus garras! ¡No más sociedades moralizadoras por su título y desmoralizadoras por sus hechos! ¡Aplastad bajo vuestras plantas á los reptiles que se nutren con vuestra buena fe, y gritad con potente acento que hienda los espacios: ¡Seamos humanos con nosotros mismos!! ¡Conquistemos la libertad; hagamos triunfar la razón y la justicia, palancas poderosas que arrancarán de cuajo el fanatismo!!

ANGELES LÓPEZ DE AYALA

Gracia 23 Agosto 1894.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Lotería Nacional

(Urgente)

Madrid 10, 11'50 m.

En el sorteo verificado hoy, han sido favorecidos con los primeros premios los siguientes números:

Table with lottery numbers: 958 Bilbao 5368, 9186 4672 7172, 4392 11431 12479, 3975 6793 11584, 6545.

Las elecciones—El Sr. Cánovas—El presupuesto actual.

Madrid 10, 12 t.

Se ignora el resultado definitivo de las elecciones en la mayor parte de las provincias aunque se sabe que el Gobierno ha triunfado en casi todas. El jueves será el escrutinio general.

El Sr. Cánovas y señora han llegado á París desde donde se trasladarán á Biarritz en la próxima semana.

Probablemente esta tarde se celebrará Consejo de Ministros.

Se asegura que el actual presupuesto se saldará con grandes beneficios.

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

Madrid 10, 4'20 t.

Table with market prices: 4 por 100 interior 71'65, 4 por 100 exterior 82'75, 4 por 100 amortizable 80'20, B. H. de Cuba 1886 111'87, Id. id. 1890 99'87, Banco Hispano Colonial 00'00, Acciones ferro-carril Francia 25'40, F. Norte 27'80, Id. Orense 0'00, Id. Almansa 00'00, Obligaciones Francia 53'06, Id. Norte 00'00, Id. Orense 29'58, Id. Almansa 54'10, Compañía Transatlántica 84'75.

SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

A causa del fuerte temporal reinante el vapor MENORCA ha suspendido hoy su salida. Saldrá directamente para Barcelona mañana miércoles á las 4 de la tarde. De Barcelona saldrá el viernes día 14 para esta. Despacho: Infanta, 24.

# Anuncios.

## Alcaldía de Mahón

PROPIOS

El día 14 del corriente á las once de la mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales y con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento una subasta oral por el sistema de pujas á la llana para el arriendo por término de cuatro años de un trozo de terreno de la propiedad de este municipio situado en la extremidad de la calle del Campamento de esta ciudad, bajo el tipo de veinte pesetas anuales.

No se admitirá ninguna postura, que no cubra el expresado tipo.

Para tomar parte en la subasta deberá hacerse un depósito provisional de diez pesetas en la caja municipal.

Mahón 3 Septiembre 1894.—El Alcalde. S. Vinent.

## Banco de Mahón

Esta Sociedad compra el cupón del 1.º Octubre de los valores del Estado y locales, así como el cupón n.º 11 de las acciones f. c. Francia. Mahón 29 Agosto de 1894.—El Vice-Gerente, Antonio Pons Olivés.

Gran liquidación de trajes para niños, con pantalón corto, desde 4 ptas. traje hasta 15 pesetas. Portal de Mar, 4.

## Pérdida

Desde la Ermita de Ntra. Sra. de Gracia, pasando por el Cos, paseo de Isabel II y las calles de las Moreras y Hago ver se perdió el sábado una cestita de mimbrés con cintas de color, conteniendo en su interior un pañuelo con la inicial B.

Se agradecerá que la persona que lo haya hallado lo entregue á su dueño, en el casino «La Unión» (Café de Dinaret)

## Cocinera

En el estanco de la calle Deyá informarán de quien necesita un cocinero ó cocinera debidamente enterada de cuanto á cocina pertenece.



## SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

### Para Palma

Términadas las reparaciones, limpia y recorrida general, saldrá el próximo viernes 14 de los corrientes á las 6 de la tarde del vapor

### NUEVO MAHONÉS

al mando de su capitán D. Tito Ginart. Admite carga y pasajeros á precios reducidos. Despacho: Infanta, 24.

# Dr. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

## ANEMIA

DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, CONVALENCIA, EMBARRAZO, DENTICIÓN, TISIS, etc. PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN. Estas pastillas pueden tomarse solas ó también disueltas en agua formando solución de fosfato de cal. Ventajas que tienen sobre los otros preparados de cal: 1.º Ser completamente asimilables (digeribles); 2.º No contener nada de hierro, así es que deben tomarse los enfermos predispuestos á congestiones pulmonales y bronquiales, á quienes tanto perjudican los preparados que contienen hierro; 3.º Estar dosificadas con exactitud; 4.º Conservarse indefinidamente; 5.º Ser el preparado de cal más económico, pues contiene doble cantidad de fosfato de cal que los que se venden á mayor precio.

## ASMA

Calman al momento los ataques de asma, por intensos que sean. El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.

## TOS

Eficaz remedio para combatir y calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. No contienen opio ni morfina.

# LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865

Única en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, principal

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capitales asegurados: Ptas. 1.913.542.627'90

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Capital social 20.000.000 de reales

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.

## Centro General de Negocios

Esta sociedad compra el cupón del próximo vencimiento de 1.º de Octubre de valores del Estado y locales.

Mahón 29 agosto de 1894.—Gonálons Carreras y C.

### Para vender

Hay toda clase de herramientas y útiles para cualquier trabajo de albañilería. Todo está en buen estado y se dará por un precio muy cómodo por tener que ausentarse su dueño.

En esta imprenta informaran.

### Para vender

Lo está la casa con huerto y sótano de la calle de Gracia n.º 5.

Para informes calle de la Infanta 72.

Lo está en Villacarlos calle del Puerto la casa n.º 37, con cisterna, jardín, pozo y huerto, con salida á la calle de B. la vista.

Informarán en Mahón, Arravaleta, 15.

### Anuncio

Se necesita una buena oficiala que sepa coser con máquina y á mano.

Para informes, Cos Gracia 149.

## Subasta

El día 16 del próximo Setiembre á las once de la mañana, se venderá en licitación verbal y ante el Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de sus dueños, las fincas siguientes:

1.º Una casa situada en Villacarlos, calle de Calpedrera n.º 27, formando esquina con la calle de San José.

Y 2.º Una viña derruida que antes era de 3000 cepas situada en terreno de Trebeluger del término de dicho pueblo de Villa Carlos.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha subasta obran en poder del referido Notario.

Cupones, Cubas y Exterior, Interior y Amortizable, se compran desde hoy, en muy buenas condiciones

## CAMBIO MAHONÉS

8—Infanta—8

## Dinero

Se procura su colocación á préstamo en primeras hipotecas. Medio por ciento de comisión.

Informes: Mahón, Deyá, 16, 1.º

# Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

## Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

# COLEGIO DE SANTO TOMÁS DE AQUINO

Además de la Instrucción primaria

en sus diversos grados y de las

Conferencias de 2.ª enseñanza hasta el Bachillerato, desde el 1.º de Octubre próximo se dará la

## Enseñanza comercial

que se dividirá en tres grupos, comprendiendo las asignaturas siguientes:

### 1.º Grupo

Caligrafía—Gramática castellana—Aritmética.

### 2.º Grupo

Geografía comercial—Aritmética, Álgebra elemental (hasta las ecuaciones de 2.º grado inclusive) y Geometría—Cálculo mercantil—Francés (primer curso)

### 3.º grupo

Teneduría de libros por partida doble—Francés (segundo curso)—Nociones de Derecho mercantil y de Economía política.

### HORAS DE CLASE

Con objeto de facilitar el estudio de la Enseñanza Comercial á los jóvenes que están ocupados durante el día las horas de clase serán por la noche, de siete á nueve.

Nota.—De doce á una del día hay clases de

### Caligrafía y letra de adorno

Y DE

## Dibujo en sus diferentes ramas

Calle San Roque n.º 18

## Para alquilar

Lo está la casa calle del Castillo n.º 27 con muebles ó sin ellos. Informarán en la misma.

Lo está la casa de la calle del Comercio n.º 9.—Informarán Moreras 11.

Lo están los altos de una casa de nueva construcción, calle de San José número 33.—Informarán en la misma.

## Tintas

y toda clase de efectos de escritorio. Véndense en Mahón en la imprenta de D. Bernardo Fábregues, Nueva 25.

## Tarjetas DE VISITA

Se imprimen con esmero y elegancia y de varias clases y tamaños en la imprenta de B. Fábregues.

Imprenta de Bernardo Fábregues, San José, 69. Despacho: Nueva, 25.



## Cuantos padezcan

DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, huxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentifricio Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.